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Is 52, 7-10 ; Ps 97 (98) ; Hébreux 1, 1-6 ; Jean 1, 1-18 

Aujourd’hui c’est Noël. Noël est une fête qui ne passe jamais inaperçue. C’est la fête qui demande 
le plus de préparation car il faut apprêter le sapin, les cadeaux, les cartes de vœux, les invitations, 
les visites, les repas, les décorations et les illuminations, etc. Noël est une fête universelle. Elle se 
célèbre partout dans le monde, sur tous les continents. C’est une fête pour tous, chrétiens et non-
chrétiens. Et c’est ainsi depuis des siècles. Pour beaucoup de gens Noël est un temps de 
réjouissances où l’on célèbre avec joie l’amour, l’amitié, les enfants, la famille, mais parfois sans 
référence religieuse. On profite de Noël pour se rapprocher, réunir les familles, poser des gestes 
de partage et de solidarité, se réconcilier, faire la paix. Pour nous, les chrétiens, Noël est avant 
tout, la fête de la naissance de Jésus le Sauveur, qui est venu « dresser sa tente parmi nous ». Le 
mot Noël rime avec joie, fête, allégresse. Avec les chrétiens de par le monde entier, nous chantons 
la joie de Noël. Dieu vient habiter avec les hommes. C’est le mystère de l’amour de Dieu pour les 
hommes. Dieu se fait l’un de nous pour se rendre accessible, pour nous tenir par la main. Il se fait 
petit enfant pour que nous grandissions avec lui, dit Saint Augustin. Noël, c’est la rencontre de 
Dieu et de l’homme. Si une vraie rencontre entre les hommes change leur vie, la rencontre avec 
Dieu transforme notre vie et la renouvelle. Dieu est un grand pédagogue qui vient nous instruire 
par sa présence parmi nous, son exemple de vie, son enseignement. Nous vivons dans un monde 
enfermé à double tours, enfermés dans les murs de l’égoïsme, de l’indifférence, du racisme, de la 
rancune. Noël vient nous apprendre à sortir de là et nous apporte un message d’espérance que 
tout va changer. Nous accueillons dans la joie la visite d’un Dieu qui vient demeurer avec nous et 
nous apprendre à mieux vivre en enfants de lumière, en fils de Dieu. 

L’évangile selon saint Jean, nous invitent à méditer sur le sens profond de Noël. A l’évangile de la 
crèche proclamé la nuit et qui touche la sensibilité, répond en écho l’évangile du Verbe proclamé 
le jour, et qui vient éclairer l’intelligence du cœur. Le petit enfant vulnérable de la nuit de Noël est 
Dieu en sa Parole, sa Parole qui se fait chair. Cette Parole qui était au commencement, qui était 
Dieu et qui s’est faite chair. Elle est la Parole de Dieu et celle de l’homme la prolongera. Noël est 
la naissance de la Parole dans notre monde pour le transformer, pour le sauver de sa perdition. 
La Nativité du Christ n’est pas un conte, ou une histoire d’enfant. C’est l’annonce d’un évènement, 
d’une présence somme toute perturbante mais heureuse. Sa présence perturbe parce que cette 
présence nous empêche de nous satisfaire de notre vie de médiocrité ou de satisfaction. Elle nous 
fait grandir avec Dieu, dans l’amour et le service des autres. Cette présence est heureuse parce 
qu’elle nous pousse à aller plus loin que nos certitudes et nous invite à recommencer quand nous 
nous sommes trompés, à reprendre courage quand nous sommes déçus. Ce verbe fait chair est 
la lumière qui éclaire tous hommes et toutes les femmes afin que nous allions droit devant le 
Seigneur, sans trébucher et sans nous égarer. 

Si Jésus est né dans la pauvreté, dans une mangeoire c’est parce qu’il n’y avait pas de place pour 
lui dans la salle commune. Aujourd’hui encore, peut-être plus que de par le passé, Jésus est en 
train de chercher chez nous un hébergement dans notre cœur, un appartement dans notre 
humanité, un endroit où reposer la tête. Dieu ne s’impose pas, il se propose, donc il se révèle dans 
l’humilité, dans la pauvreté. Il est le mendiant qui vient demander notre accueil, notre attention. 
Noël c’est la fête de la Présence qui ne s’impose jamais et ne contraint personne. Une présence 
qui nous dit que, tels que nous sommes aujourd’hui, peut-être découragés de la vie, sachons que 
tout n’est pas joué, tout est toujours possible. Une nouvelle perspective est proposée. Dieu est un 
mendiant qui se tient à la porte et attend que l’on ouvre. Il se fait pauvreté offerte pour nous enrichir 
par sa pauvreté. Le Christ est venu pour vivre avec nous une aventure humaine et nous donner la 
vie dans toute sa plénitude. Il nous apprend que la pauvreté loin d’être une malédiction ou un état 
de manque, est un chemin d’humilité et de salut. Il a emprunté ce chemin pour nous indiquer la 
voie. 

La lettre aux Hébreux dit : « …En ces jours où nous sommes, Dieu nous a parlé par son Fils qu’il 
a établi héritier de toutes choses… ». Dieu a cessé de parler par les prophètes pour parler par son 
Fils. Il a cessé de parler par des intermédiaires pour parler directement par son Fils.  Noël c’est un 
message, une Parole de Dieu qui s’incarne chez les humains.  



Elle descend pour demeurer avec les hommes et les femmes. Le Christ en sa personne est 
Message du Père, Bonne Nouvelle. Ce message c’est la paix, l’amour, le salut pour tous les 
peuples. Ainsi l’annonçait déjà le prophète Isaïe : « Comme il sont beaux sur les montagnes, les 
pas du messager, celui qui annonce la paix, qui porte la bonne nouvelle, qui annonce le salut… ». 
Le vrai Messager de la Bonne Nouvelle c’est lui Jésus. 

C’est Noël aujourd’hui et c’est Noël chaque jour quand nous osons croire au renouveau, quand 
nous osons la fraternité, quand nous empruntons le chemin du partage et de la réconciliation, 
quand nous mettons en pratique le message d’amour de Jésus. C’est Noël quand j’ose aimer et 
que je me laisse aimer. Dieu se montre quand le cœur s’ouvre à un autre, quand la rencontre 
devient possible. Soyons dans la joie car le Seigneur vient nous relever de nos ruines, de nos 
cendres, de nos tiédeurs dans l’amour, de nos angoisses devant la vie, de nos déceptions et de 
nos peines. Le prophète Isaïe prophétisait déjà en ces termes : « Eclatez en cris de joie, vous 
ruines de Jérusalem, car le Seigneur console son peuple, il rachète Jérusalem ». Avec Jésus, il 
n’y a plus de ruines, plus de tristesse, mais la joie pour toujours. Saint Jean nous invite à accueillir 
la lumière et à la laisser nous éclairer pour nous rendre joyeux et plus rayonnant dans la vie. Jésus 
Christ est la lumière qui chasse les ténèbres de nos vies. - Nous sommes invités à recevoir la 
vérité et à la faire connaître. Elle nous rendra libre. Jésus-Christ est la Vérité en qui tout se résume. 
- Nous sommes appelés à accueillir la vie et l’auteur de la Vie, Jésus-Christ. C’est lui qui nous 
mènera vers une vie qui ne connaîtra pas de fin. 

Je vous souhaite à toutes et à tous un Noël de joie, de paix et d’amour. Amen. 

 


